

Año I:

Mahón jueves 14 de Septiembre de 1916.

Núm. 135.

HOJA DE CALENDARIO

VIERNES

15

Septiembre

San Nicomedes, mártir

San Nicomedes fué por mucho tiempo el consuelo de los pobres afligidos de Roma. Sabido esto por dos satélites de Domiciano, le dieron muerte en la hoguera en este día del año 58

Los afrancesados de hogaño

Anda viviendo en la república de las letras un fiel trasunto de los afrancesados de principios del siglo anterior, de aquellos infelices que llegaron a felicitarse cuando las tropas de Napoleón conseguían algún triunfo sobre las españolas; y este de ahora, a costa de mil habilidades literarias, pretende demostrar que los partidarios de Alemania en nuestra Patria, son los que darán origen a una política intervencionista.

Lector, seguramente tú conoces a ese literato español; no es posible que el nombre de Araquistain no haga que vibre en ti un sentimiento de odio bendito, hijo de tu españolismo, nacido al calor de tu cariño a España, exclusivamente a España.

Este tal Araquistain, si tu opinión está con las derechas, desde el olímpico trono de su francofilia te ha dirigido, lector que lees este nuestro decir, un grosero insulto; refiriéndose a que el Gobierno debe volver en absoluto la espalda a la germanofilia española (¿y por qué no también a la francofilia?), dice que, si así lo hace, al lado de los gobernantes estarán las izquierdas, añadiendo, con una desenvoltura a todas las luces insidiosa: *Esto es, los verdaderos españoles.*

Lector que nos lees; si tu convicción lleva a tu pensamiento lejos del campo de los Lerroux, de los Melquiades Alvarez, de todos aquellos que han demostrado ser intervencionistas con palabras y con algo más que palabras, ¿qué opinión puedes juzgar de esos españoles, Judas del siglo xx, que intentan vender a su Patria por un puñado de monedas? Pues esos son, según Araquistain, los verdaderos españoles, los patriotas modelo, los que no quieren que España intervenga en la guerra.

Y después, volviendo por los fueros de la neutralidad, dice, refiriéndose a la célebre última Nota francesa, que España hace un ilícito comercio abasteciendo a los submarinos austrogermanos; y dejando en su escribir toda la insidia de su pluma francófila, intencionadamente dice presumir que el contrabando en cuestión se hace especialmente entre Barcelona y Almería, sin excluir las Baleares.

Ignoramos en absoluto si ello es cierto; ¿por qué Araquistain no menciona en su crónica a las fábricas de Eibar, cuyo trabajo único es municionar al Ejército francés? ¿Por qué no dice el escritor francófilo que los ferrocarriles vascongados están constantemente exportando granadas de mano y material de guerra para la casa Schneider, tanto desde Eibar como desde Plasencia, como desde Mondragón?

¿Es que se piensa el señor Araquistain que aquí no sabemos los nombres de los fabricantes, los de los comisionados por el Gobierno francés, y, sobre todo, los de los españoles intermediarios que, por extraña casualidad, pertenecen a las izquierdas, y son los factótum de algún personaje de relieve, que ayer predicaba el odio al burgués y al acaudalado, y hoy mira a los obreros despreciaivamente, muellemente sentado en un automóvil de preciada marca?

¿Cree el señor Araquistain que aquí ignoramos que las pistolas *Vesta* de los oficiales franceses, están elaboradas por obreros españoles en tierras de Guipúzcoa?

¿Es que se piensa el afrancesado escritor que no conocemos el cómo se sabe burlar la vigilancia aduanera y de qué modo se pasa a Francia el trigo, que después echamos de menos en España?

Datos tenemos, tan precisos, tan categóricos, tan terminantes, no hijos de una noticia insidiosa, que aumenta en insidia a medida que corre de boca en boca, sino por una información detallada y personal de un español que por su honor de tal responde de lo que ha visto, que son más que contrapeso del tan manoseado auxilio a los submarinos alemanes.

Nosotros, con silencio, no pretendimos que no nos tachasen de malos patriotas, diciendo que podíamos crear conflictos con Alemania; pero ante el reto de Araquistain recogemos el guante y estamos dispuestos a decir nombres, pelos y señales de los que intervienen en ese lícito negocio del contrabando de armas con Francia, aunque sólo sea para demostrar que los de las derechas conocemos los sucios manejos de los de la izquierda, los que, si deben ser buenos españoles, será únicamente porque piensan en francés, y que, por pensar así van llenando sus carteras de montones de billetes, premio de sus hazañas.

Nuestra tranquilidad y nuestra esperanza es que Iscariote, después de vender a su Maestro, hubo de ahorcarse, y en España, felizmente, sobran cuerdas y no faltan árboles.

(De «El Correo Español».)

DEL AMBIENTE CIENTÍFICO

El Calendario

II

Explicábamos en nuestro artículo anterior, la forma en que Julio César, o Soxigenes, llevó a cabo la corrección del antiguo calendario y decíamos también que esta corrección era inexacta: vamos a ver por qué.

Soxigenes supuso que la diferencia entre el año natural y el civil era de seis horas o

NUEVO CINE Este cine inaugurará esta semana una serie de funciones cinematográficas y bailes, que dado el entusiasmo que reina prometen ser de lo más brillantes.

El sábado día 16 a las nueve y media tendrá lugar la primera sesión de cine, para la cual sin reparar en gasto se ha contratado una grandiosa película de reconocido mérito, cuyo título es

EL MOTE DE LA MUERTE

la que también será proyectada el domingo, terminando con un lucido baile.

Véanse pizarras, programas y fotografías que se expondrán a su debido tiempo.

un cuarto de día; sin embargo no es así, pues esta diferencia es solo de 5 horas 48 minutos 48 segundos, es decir *menos* de lo que aquél contaba. Por consiguiente, añadir un día entero cada cuatro años es añadir demasiado, pues hace que nos adelantemos a la Naturaleza, de tal manera que en 1.280 años la diferencia es de casi diez días. Para restablecer el orden, que había acabado por turbar esta incesante diferencia, el Papa Gregorio XIII hizo lo que Julio César; llamar a un astrónomo para que le diera consejo. Este sabio, aconsejó que era preciso suprimir desde luego los diez días contados demás desde la reforma juliana, y luego suprimir en adelante *tres bisiestos cada 400 años*. Para más comodidad escogióse el día bisiesto del año *secular* (primer año de siglo), para suprimirlo tres veces consecutivas dejándolo la cuarta vez. Así los años 1700, 1800 y 1900 que según el antiguo sistema hubieran sido bisiestos, no tuvieron más que 365 días, según la nueva reforma; pero el año 2000, o sea el cuarto, permanecerá bisiesto. Este arreglo más perfecto, lleva, como ya dijimos, el nombre de *reforma gregoriana*.

Los lectores que me hayan seguido hasta aquí crearán que con esta última reforma, todo queda en orden y punto final. Pues, no señor; seguimos mal, y todo porque en las sucesivas correcciones se contentaron con el *poco más o menos*, manera de hacer las cosas que en esto, como en todo, es sumamente perjudicial.

En la reforma de Soxigenes o juliana, se partió de que la diferencia entre el año natural y el civil era de *un cuarto de día*, y sin embargo no es así, pues ya dijimos que la diferencia era de 5 horas 48 minutos 48 segundos; primer error.

Viene la reforma gregoriana y efectúa la corrección suponiendo que la juliana está equivocada de un cuarto de hora; otro error, pues en realidad es de 11 minutos 12 segundos, es decir *menos* de un cuarto de hora.

Por esta causa, en estos últimos años, varios astrónomos, entre ellos el popular Flammarion, han propuesto diversas reformas, puesto que el calendario gregoriano a la larga producirá también el desorden; hasta ahora no se ha tomado ninguna decisión en tal sentido.

De modo que a pesar de todas las correcciones hechas, el desorden sigue en pie, bien que con la última, o sea la que seguimos se necesitan muchos años para notarlo.

El calendario gregoriano es seguido por la mayoría de pueblos civilizados, a excepción de los rusos, griegos y cristianos de oriente, que siguen el juliano y que por esta causa van retrasados 13 días de nosotros, es decir, que en la actualidad comienzan el año en nuestro 14 de Enero.

Otros datos interesantes contiene también el calendario, llamados *datos eclesiásticos* o *computo* y que sirven para fijar las fechas de la Pascua y demás fiestas movibles, datos que contando con la benevolencia de nuestros amables lectores, serán objeto de un tercer artículo.

FRANCISCO P. PONS.

NONADAS

En la paz del campo

En la masía perdida entre bosques y tierras de labor; en la masía con su gran era enladrillada, donde aún quedan áureas brizas de los días de la trilla,—en que el aguardiente regó los gznates, en que hubo cantos y voces de mocetones rudos,—se pasean nerviosas las gallinas y arrogantes y desafiadores e incontinentes los gallos de roja cresta altiva.

Hay también allí, tumbados, dormilones, los perros; que agitan de vez en cuando la cola para sacudirse alguna mosca.

Cunde y vibra la luz en los rastrojos; en la montaña que es una esmeralda; en los majuelos; en el cañaveral limitador de la propiedad; en el vivero de chopos, que con los troncos rectos y el follaje de claro verdor pone en el cuadro una nota de elegancia que contrasta con las oscuras encinas mates y los copudos y aterciopelados pinos y los alcornoques desgarbadotes. El tejadillo del campanario de la esglesuela encaramada en lo alto de una colina, reluce como si fuese de acero.

Zumban los insectos al igual de flechas sutiles e invisibles que cruzaran el espacio. Cantan infatigables las cigarras. Abejas de una colmena inmediata liban en las florecillas campestres, y ello trae a la memoria el enjambre de ellas que en las orillas del Mandaquini pudo tomar como una flor más la fresca boca de Sita; y ello recuerda el dolor de Aristeo, el pastor virgiliano, al encontrarse muertas las de su colmenar.

Cae el sol de plano. Chirria la polea del pozo y se oye cómo la herrada tropieza sonora y zambúllese contenta en el agua. Los canes levantan perezosamente la cabeza. Y de nuevo la dejan caer desfallecida, y las manos robustas y callosas suben el cubo húmedo, gozante, repleto, con el agua movediza, buscando el nivel y siendo espejo que recoge el oro de los resplandores del astro de fuego.

Por la vieja carretera polvorienta, abandonada, por donde pasó tropa francesa en los comienzos de otro siglo, avanza ahora sosedadamente un carro y el conductor dormita en él con las riendas en la mano. El cascabel de la caballería zaina suena cansadamente, con ritmo tardo. Ni ánimo de ladrar tienen los perros.

Al abrevadero se lleva a los bueyes. Acércanse indiferentes, cabaceando y hunden el hocico en el agua; más que beber, parece que buscan el deleite del remojo de las fauces. Primero uno, después el otro, moviendo la cola a compás de su paso lento, retornan majestuosamente al establo, sin necesidad de que se les inste. El sol saca brillo de cobre a la piel luciente de ambos. Es mediodía.

Van a cerrar las verjas; la que da a la carretera y la de la era inmediata a los pajares. Y en la mesa, lustrosa por los años, se tiende el mantel tosco y sobre él se coloca la cazuela humeante; y del cajón se coge la hogaza redonda y morena y la cuchilla; y el porrón con vino tinto pasa de mano en mano.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

Estreno, estreno, de los capitulos 23, 24, 25 y 26 de la grandiosa pelicula de series, el mayor de los éxitos alcanzados, titulada

EL DIAMANTE CELESTE

Grandioso debut para el jueves 14 del actual, de la señorita

PILAR GIL REY

que tantos aplausos conquistó en la matinee celebrada en este Teatro, con motivo de las pasadas fiestas, a beneficio de los Establecimientos de Beneficencia.

Éxito continuado, ovaciones delirantes, a la reina del couplet la hermosísima

GLORIA GIL REY

Repertorio distinguido y variado

Presentación espléndida

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario o Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.